
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 ようやく遅い梅雨明けになりました。悪夢のような集中豪雨から２週間が経過し

ました。未曾有の土石流災害で被害に遭われた方々の心境を思うと胸が痛みます。

復興作業も多少捗ってきましたが、罹災者の苦悩はこれから始まってきます。社会

奉仕団体として最低限の御見舞いを届けてはありますが、状況によっては二次支援

も考慮に入れていかねばと思います。 

 新茶が出回る季節になりました。茶は椿科の植物で冬に白い花を咲かせます。で

すから積雪の多い地域や寒冷地では育ちません。日本では新芽を摘み葉が緑色のう

ちに加熱し緑茶を作ります。中国福建省では摘んだ葉を一時放置し、萎れたところ

で過熱しウーロン茶を作ります。インドやスリランカでは葉が完全に茶色くなるま

で放置し加熱して紅茶を作ります。世界各地でこんなに変化にとんだ楽しみ方をし

ている植物は他に類を見ません。 

 お茶を飲む風習は紀元前から中国で行なわれてきました。日本にもたらされたお

茶は、ただ飲む事から礼法、作法を持った“茶の湯へ、茶道へ”と独特の発展を遂

げました。“茶の湯”に道を求めたのは日本人の英知であります。お客をお招きした

時、常に相手の立場になってものを考える「思いやりの心」が茶の湯の心で、これ

も“超我の奉仕”ではないかと考えます。 

 

 

・ 8/21(月)は岡谷エコーRC との合同夜間例会(マリオ･午後 6:30 より)と親睦ゴル

フコンペとなります。是非とも多くの方のご参加をお願いします。 

・ ガバナーよりロータリーカードへの加入依頼が来ております。カードを作ると

0.3％が RI に入るようになっているそうです。詳細は幹事に問い合わせ下さい。 

・ 富士見 RCより電話番号の変更が来ております。8 月1 日より0266-62-8160(FAX兼用) 
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・ Ｒレート変更＝8/1 より 1＄114 円に変更。 

・ 本日レターケースに地区大会の案内を入れておきました。10/28・29 飯田文化会

館で行なわれます。ご都合をつけてご出席をお願いします。 

・ 本日、受付にて「ダメ。ゼッタイ。」運動の募金箱を設置しました。ご協力をお

願いします。次週まで受付に置きます。 

・ 次週は通常例会です。お間違いの無い様にお願いします。 

・ 次週、例会前 12 時より理事会を開催致します。 

 

 

 

 

すきやきの誕生は？ 

もともとは牛鍋と呼ばれていた。牛鍋屋ができたのは幕末の京都ら

しい。どうして京都なのか？ 京都のある村で牛の皮をとるため盛ん

にとさつが行われ肉の処置に困りこれを売るようになったらしい。牛鍋屋第１号は

１８６２年の京都でした。当時の牛鍋は牛肉とねぎだけのシンプルな鍋で当時の牛

は役牛農耕専門でした。肉の色はもちろん濃い赤色。オージービーフに近い感じだ

ったと思います。値段はそんなに高価ではなく手頃。人力車を走らせていた男性も

体力をつけるために好んで口にできる食べ物だった。関西から東京に出てきた業者

が、牛鍋はあまりイメージがよくない。一緒に煮る具材を豊富にして美味しい鍋に

衣替えしようと具材はねぎだけでなく豆腐・白滝・春菊が基本で他にしいたけ・松

茸・たけのこなんかも使った。関西の方に血統のいい種牛がいて良い牛肉が生産さ

れた。そのせいか牛肉の食べ方にも工夫があったらしい。すきやきの名前の由来に

は二つの説がある。一つは畑を鋤く鋤きの上で焼いたから。二つ目は肉をすきとっ

て食べたから。ちなみに今日では関東風は事前にわりしたを作るが、関西風はしょ

うゆと砂糖で煮る。当店は関東風です。 大正時代から昭和の初期にかけてすきや

きのパターンができたようです。 

肉の銘柄 

牛肉 

H１７．３月現在、全国で２２９件。おひざもと長野県はいくつあるでしょう？ ６

件です。信州牛・りんごで育った信州牛・信州蓼科牛と、やはり「信州」を前面に

だしますよね。では全国で一番銘柄牛の登録が多い都道府県はどこでしょう？ 北海

道の４７件、ついで岩手の１８件。牛鍋発祥の地京都はわずかに１件（京都牛）。黒

毛和牛の元祖但馬牛の生誕の地、兵庫県は８件でした。 

豚肉 

H１７．３月現在、全国で２５５件。長野県は８件。駒ヶ根山麓豚・千代福豚など。

全国で一番多い都道府県は？ 群馬県の２８件、ついで北海道の 19 件。あの黒豚で

有名な鹿児島は１０件でした。どの地域も様々な手段で「まちおこし」に頑張って

います。「純粋黒豚六白」と言う銘柄豚。その六白とは体のどの部分をさしていると

思いますか？「前足・後ろ足・鼻・しっぽ」だそうです。 

牛ちゃんマンボウ 

みなさんこの曲はご存知ですか？ おそらく聞いたことはないでしょう。題名は「牛

ちゃんマンボウ」です。２００１年日本で BSE が発生し一次期牛肉が何にも売れな 

 

卓 話 ｢肉のよもやま話｣ 山崎典夫 会員



くなりました。翌年牛肉の少しでも早い消費回復を願い発売されました。 

狂牛病 

１９８５年にイギリスで発生。報告書には１９８６年とあるが実際発見したのは１

９８５年であり「牛海面状脳症」と病名が認定されたのは１９８６年だそうです。 

①原因は？ ・肉粉骨説 動物性飼料を製造する過程が変わった。第４次中東戦争

を機に石油価格が上昇し、その後の石油ショックが原因。牛の餌に肉骨粉が使われ

ていた。その製造にはレンダリングと言う、煮沸処理方法で製造されていたが、石

油価格の高騰で１３０℃まであげてたものを８０℃ぐらいまでに下げた。そのこと

で異常プリオンと言うたんぱく質が消滅しづらくなった。もともと高熱でも完全に

消滅はしない異常プリオン。そのような製造工程の変化により異常プリオンが以前

より多く残っている動物性飼料を食べた牛が感染したものと思われる。 ・BSE マ

ンガン説 BSE の発生が特に多い地域では、有機リン系殺虫剤を使用し、うしバエ

を駆除していた。有機リン系は牛の体内の銅を減らす。BSE が多く発生した所の牧

草や土壌の成分を調べるとマンガンの含有量が多かった。マンガンが増えると BSE

に感染しやすいという実験結果もある。様々な説が錯綜中。 

②人間への感染 １９９６年イギリス政府は狂牛病の牛をたべることにより人間に

も感染する可能性があることを正式に認めた。牛から人へ、脳・脊髄などを食べな

いと感染はしない肉・牛乳は大丈夫。種の壁をこえた通常では考えられない恐怖の

連鎖のはじまり。 

③かかる人間、かからない人間 メチオニン・メチオニンという遺伝子構成がどう

も感染しやすい。イギリス人の 35 から４０％がこの構成。そして日本人はどうか？

実に９０％がそうだそうです。日本人は感染しやすい民族らしい。 

④日本での発生の可能性は？ 国内の BSE 牛は市場に出る前にすべて処分されてい

る。日本人の食習慣には牛の脳や・脊髄を食べる習慣はない。可能性があるとすれ

ばかつてイギリス滞在中に牛の脳や脊髄を好んで食べた人が怪しい。 

⑤今後どうなる？ BSE 免疫の牛を探そう。BSE にかからない牛を自然の中からを探

そう。 スローフードはファーストフードに対立する言葉ではない。地域の食材を

大切にし地域に伝わる方法で調理して食べる。「子供のころおばあちゃんに作っても

らった、煮物の味・すいとんの味」そんなところでしょうか。伝えて続けてほしい

家庭の味わいだと思います。 

 

 

 

 

山崎典夫 本日は卓話でお世話になります。短めにすませたいと思います。 

宮坂宥洪 早朝例会ご苦労さまでした。 

林靖高・矢崎宏明 早朝例会、照光寺さんありがとうございました 

林裕彦 岡谷市消防団として連日、復興に向け頑張っています。暖かい支援ありが

とうございます。 

坂井忠彦・小口雅弘・濵透・宮澤由己・大橋正明・北澤弘・藤森睦美・小野仁 平

成 18 年豪雨災害に遭われた方々に心より御見舞い申し上げます。 

北村正春 水害、ご心配をおかけしました。 

太田博久・矢島進・小口泰史・矢島實・山岡正邦・林靖高・山岸邦太郎・河西洋・ 

 

ニコニコボックス 



高木昭好・小松正二・呉本公太・此田滋 長かった梅雨がようやく明けました。熱

中症にお気を付け下さい。 

小口俊光 8 月に入りガソリン小売価格を値上げ致しました。心苦しいばかりです。

需要家の皆様、宜しくお願い致します。 

佐藤有司・矢島進 先月、創業記念月でした。又、今回の災害で被災された皆様方

には心より御見舞い申し上げます。 

濵透 7 月が創業月でした。すみません。 

浜俊弘・宮坂伸 創業月になりました。 

吉江信介 前々回、雨で来られませんでした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

出 席 報 告 

2006-2007 年度 RI ﾃｰﾏ
率先しよう  
ＬＥＡＤ ＴＨＥ ＷＡＹ

7/25 会員数名 50 名、出席者名 40 名、出席率 80.00％、前々回訂正 92.00％ 

8/1  会員数名 50 名、出席者名 39 名、出席率 78.00％、前々回訂正 90.00％ 


